

**UNIVERSIDAD NACIONAL SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO**  
**ESCUELA DE POST GRADO**  
**MAESTRIA EN ECONOMIA CON MENCIÓN EN GESTIÓN**  
**PÚBLICA Y DESARROLLO REGIONAL**



**ANÁLISIS DE LOS PRINCIPALES FACTORES DETERMINANTES**  
**DE LA DESNUTRICIÓN CRÓNICA INFANTIL EN NIÑOS**  
**MENORES DE 5 AÑOS DE LA REGIÓN CUSCO PERÍODO 2000-2015**

Tesis presentada por:

Br. Natali Patricia Sinchi Roca Gonzales

Para optar al grado de Magister en

Economía en Mención en Gestión Pública  
y Desarrollo Regional.

Asesor:

Mgt. Cesar del Pozo Loayza

**CUSCO – 2017**

## RESUMEN

La presente investigación se basó en el estudio de los determinantes sociales y económicos o aquellos factores que tienen incidencia sobre el estado nutricional infantil en niños y niñas menores de cinco años de edad.

La desnutrición infantil ha sido ampliamente estudiada y existe cuantiosa evidencia sobre los efectos negativos y secuelas permanentes de este fenómeno sobre el normal desarrollo de los niños, niñas y sobre los resultados en la edad adulta.

Utilizando la Encuesta Demográfica y de Salud Familiar (ENDES) y mediante un modelo bivariado y multivariado se exploran los determinantes de la desnutrición crónica (peso para la edad) y desnutrición global (talla para la edad) de acuerdo a los lineamientos de la Organización Mundial de Salud.

En cuanto a los determinantes sociales en la desnutrición crónica infantil se encontró que las variables como el acceso agua potable, acceso a servicios higiénicos y el nivel educativo de la madre son importantes indicadores, que llevan a resaltar la importancia de atender el problema nutricional desde antes del nacimiento en los niños pequeños de cada familia.

En cuanto a los determinantes económicos que tienen efectos significativos en la desnutrición crónica infantil se encontró que las variables como el material del piso de la vivienda y el tipo de combustible para cocinar son importantes indicadores, que llevan a resaltar la importancia de atender el problema nutricional.

Los resultados obtenidos en la investigación pone en evidencia la necesidad de políticas públicas dirigidas a reducir la desigualdad respecto a las condiciones de saneamiento del hogar así como a la educación de las mujeres, prevención de los embarazos juveniles y el aplazamiento de la maternidad que podrían jugar un papel fundamental en la reducción de la desnutrición crónica infantil.